

AU JOUR LE JOUR



Ouvriers à l'œuvre à la briqueterie.

Bulletin de la Société d'histoire de La-Prairie-de-la-Magdeleine



À l'intérieur

Calendrier des conférences saison 2012-2013	2
Le Conseil de généalogie	4

Soyons fiers

Il existe de nos jours très peu de sociétés d'histoire au Québec qui peuvent se vanter de fêter leur 40^e anniversaire. Créé en 1972, notre organisme a, depuis ses débuts, joué un rôle majeur dans la protection du patrimoine bâti et dans la création d'activités et de publications destinées à mettre en valeur et à faire connaître l'arrondissement historique de La Prairie.

Ce travail considérable a été et est toujours l'œuvre de nombreux bénévoles. Bien qu'il s'avère fastidieux, voire impossible, de dresser la liste de tout ce qui a été fait, force est de reconnaître que la production est impressionnante et mérite d'être soulignée.

La présence du plus grand nombre possible de nos membres au souper du 40^e anniversaire du 3 novembre prochain serait à nos yeux une belle façon de manifester combien chacun apprécie le travail accompli et combien nous sommes fiers d'appartenir à un organisme aussi actif, mais dont la pérennité exige une vigilance et un appui constant.

Faisons en sorte de remplir la salle au soir du souper anniversaire. Nous vous attendons en grand nombre en compagnie de vos parents et amis.

Gaétan Bourdages,
président

Calendrier des conférences saison 2012-2013

Toutes nos conférences se donnent à l'étage du Vieux Marché au 249, rue Sainte-Marie à La Prairie. Elles débutent à 19 h 30 et l'entrée est gratuite pour nos membres, le coût est de 5 \$ pour les non membres.



18 SEPTEMBRE 2012

SERGE GAGNON

Plaisir d'amour et crainte de Dieu

Depuis la nuit des temps, les sociétés ont imposé des limites à l'usage des plaisirs. Le conférencier propose un survol de la culture sexuelle ancienne dans un contexte québécois. Les péchés sexuels feront l'objet d'un examen détaillé. L'arbitrage des prêtres passe par le confessionnal. Il existe des actes que le curé n'a pas le pouvoir de pardonner. Ces péchés sont décrits à l'évêque qui impose telle ou telle pénitence.



16 OCTOBRE 2012

JOHANNE BÉLIVEAU

Rives et Dérives : la communauté de La Prairie et le fleuve Saint-Laurent 1667-1900

Pour protéger le village des impressionnantes «eaux montées» chargées de glace, une immense digue est érigée à La Prairie dans les années 1880. Au fil des siècles, tout un ensemble d'interventions humaines avaient déjà redessiné le paysage fluvial: déboisement des terres, remblayage, construction de quais ou dragage du bassin. Pourquoi et par qui ces décisions de transformer l'environnement riverain ont-elles été prises? Cartes, illustrations et témoignages nous invitent à retracer l'histoire de ce milieu de vie et de ses habitants en quête de réponses qui nous aideront peut-être à mieux faire face aux défis environnementaux actuels.



20 NOVEMBRE 2012

LISE CHARTIER

L'Île-Perrot de 1672 à 1765

Au confluent des grandes routes qu'empruntent les explorateurs, les militaires et les populations amérindiennes, l'île joue souvent le rôle de point de ralliement pour ceux qui se dirigent vers les forts et les établissements français à l'intérieur du continent. C'est ainsi que s'organise un lieu de vie dynamique où se croisent des gens aux multiples destins: soldats, esclaves, marquise, évêque, commerçants, meuniers, fermiers, missionnaires, aubergistes, bûcherons, voyageurs... Quelques-uns choisissent de demeurer sur place et forment un noyau dont les descendants habitent encore aujourd'hui l'Île-Perrot.



15 JANVIER 2013

RÉAL HOUDE

Les rébellions de 1837-1838 : Les patriotes oubliés

Monsieur Houde nous parlera de certains patriotes qui apparaissent peu dans nos livres d'histoire, notamment des membres du clan Raynaud-Blanchard, qui ont participé activement à la vie politique ainsi qu'aux événements patriotiques entre 1830 et 1838 dans la vallée du Richelieu et dans la région de Saint-Hyacinthe.



19 FÉVRIER 2013

MICHÈLE GÉLINAS

Ma voisine dérange

Mme Gélina nous propose des biographies de femmes « ordinaires » ayant vécu au nord du lac Saint-Pierre entre 1760 et 1867 et ayant posé des gestes dérangeants pour leur entourage (concubinage, adultère, mère célibataire, criminelle, etc.).



16 AVRIL 2013

LOUISE CHEVRIER

Les sages-femmes

Mme Chevrier dresse un portrait fort bien documenté sur les accoucheuses du régime français à Chambly et à La Prairie. Agrémentée d'illustrations fort originales, cette causerie, sur un sujet d'histoire trop peu connu (les sages-femmes et la naissance), mérite d'être écoutée.



21 MAI 2013

DOMINIQUE RITCHOT

Les troupes allemandes au Canada 1776-1783

Basé sur l'ouvrage de Virginia Easley-DeMarce, Mme Ritchot a écrit un livre qui identifie les soldats des troupes auxiliaires allemandes qui se sont établies au Canada et au Québec après la Guerre d'indépendance américaine. Ce livre énumère les données sur ces individus, leur famille ainsi que leur établissement. Mme Ritchot viendra nous présenter lors de cette conférence, un compte-rendu de ses recherches.

Le Conseil de généalogie Par Marie-Hélène Bourdeau



Le 25 août dernier, la Société d'histoire de La Prairie-de-la-Magdeleine était l'hôte du Conseil de généalogie 2012 de la Fédération québécoise des sociétés de généalogie.

Les activités ont débuté le 24 août en soirée. Après une visite guidée de l'arrondissement historique offerte par M. Stéphane Tremblay, et un buffet composé de nombreux plats alsaciens, les membres du conseil d'administration de la Fédération québécoise des sociétés de généalogie ont tenu leur réunion à l'étage du Vieux Marché, dans l'ancienne salle de la Société littéraire. Trois membres du C.A. de la SHLM, ainsi que l'auteure de ce compte-rendu, étaient invités à assister à ces échanges.

Le lendemain avait lieu le Conseil de généalogie 2012. Une cinquantaine de représentants de 25 sociétés de généalogie du Québec étaient présents. L'avant-midi a été consacré à une session d'information sur différents dossiers touchant les sociétés de généalogie : droits d'auteur, Semaine nationale de la généalogie, qui aura lieu du 23 au 30 novembre 2012, et le 2^e Salon des auteurs en généalogie et en histoire.

Après un excellent dîner, la réunion a repris avec une présentation de Mme Gisèle Monarque du Bureau québécois d'attestation des compétences en généalogie (BQACG). Mme Monarque a exposé un compte-rendu des deux dernières sessions d'examen du BQACG et a remis à M. Stéphane Tremblay son titre de généalogiste de filiation agréé (GFA). Elle m'a ensuite présenté mon titre de généalogiste chercheuse agréée (GRA). Les discussions se sont par la suite poursuivies entre la FQSG et les membres. Nous avons appris que le colloque 2013 sera présenté à Saguenay simultanément avec le congrès de la Fédération des sociétés d'histoire du Québec. Par la suite, les membres ont accepté la proposition de la Fédération voulant qu'après 2013, le colloque de la FQSG ait lieu aux deux ans et se tienne à l'automne afin de permettre aux membres d'assister aux deux colloques (histoire et généalogie).



AU JOUR LE JOUR

Éditeur

Société d'histoire de
La Prairie-de-la-Magdeleine

Dépôt légal 2002

Bibliothèque nationale du Québec
Bibliothèque nationale du Canada
ISSN 1499-7312

COLLABORATEURS :

Coordination

Gaétan Bourdages

Rédaction

Gaétan Bourdages
Marie-Hélène Bourdeau

Révision

Robert Mailhot

Design graphique

François-B. Tremblay
www.bonmelon.com

Impression

SHLM

Siège social

249, rue Sainte-Marie
La Prairie (Québec), J5R 1G1

Téléphone

450-659-1393

Courriel

histoire@laprairie-shlm.com

Site Web

www.shlm.info

Les auteurs assument l'entière
responsabilité de leurs articles.



Desjardins Caisse
La Prairie commandite
l'impression du bulletin
Au jour le jour.